

ESPANA... 1'25 PTAS. AL MES
EXTRANJERO... 2'25 id.
NUMERO SUELTO 5 céntimos
ADVERTENCIADO 10 id.

LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

TELEFONO 134

Apartado n.º 16

REDACCION Y ADMINISTRACION

San Roque 3 - outresuelo

Año II

Palma de Mallorca, lunes 18 de Enero de 1904

Núm. 286

ANTONIO PUJOL TORRES

Era nuestro corresponsal en Madrid, más que nuestro corresponsal era compañero de Redacción, era de este hogar de LA TARDE, do se cimentan afectos y se consolidan amistades.

Murió el viernes en la Corte, después de una tenaz lucha, mantenida por su debil y flaca naturaleza, contra traidor enfermedad que ha tiempo, la corroía.

Conociamos su dolencia, sabíamos llevaba semanas en esta lucha fiera y, sin embargo, tan lejos estaba de nosotros esta idea de un desenlace funesto que, por corrección, a él nos dirijiamos el mismo viernes por el trigésimo tercio de su festividad onomástica.

Era Abogado notable, con ejercicio en Madrid, escritor atildado y con todas las de la academia, aficionado al periodismo, en el que siempre tuvo muy buenos amigos. Ibiza, su isla nativa, cifraba en sus talentos sus ensueños para llevarlo a elevados puestos. Era servicial, cariñoso, amable, buen católico, discípulo del Obispo de Menorca é intimo del de Sión; nunca empañó sus labios la falsedad.

Con nosotros estuvo este verano en esta Isla ¿Quién nos dijera no volveríamos a verle más, cuando le despedíamos, hasta el próximo verano, a bordo del «Cataluña»?

Dios le llamó a sí en su Misericordia Infinita respetemos la voluntad de Dios!

LA TARDE siente mas intensamente esta pérdida porque es la primera baja que tiene en sus filas desde su fundación. Comparten estos días nuestro duelo unos ancianos padres que deliraban desde Ibiza por su hijo, una desconsolada viuda que queda sola con unos pequeñuelos y una numerosa parentela que le tenía de consultor y confesor.

Descubramonos ante el Todopoderoso y roguemos a El por el alma del amigo, del compañero, del hermano del alma.

Descanse en paz el infortunado Antonio. Su memoria perdurará en nosotros, como él con nosotros estará desde el Cielo.

La gestión municipal.

La noble iniciativa

A juzgar por lo afirmado el sábado de cosecha propia por el órgano de la mayoría municipal, esta dedica sus afanes y sus preferencias a la construcción de un Matadero, en lo que dice hay unanimidad de pareceres, oponiendo reparos a los proyectos de edificación de un Instituto de segunda enseñanza y callándose, con silencio asaz significativo, en lo de las once escuelas de primera enseñanza.

Discrepamos de la opinión del colega y entendemos que esta unanimidad de pareceres será solo entre la mayoría de los concejales republicanos, porque fuera de ellos no se respira en la Ciudad este ambiente.

El Matadero es una reforma necesaria dentro las precisas, pero no de una urgencia tal que inmediatamente deba procederse a su

construcción. La defensa de la salubridad pública en el régimen de consumo de la carne está en una buena inspección y no en el lugar, sitio ó manera de sacrificarse las reses. Estas, mientras sean sanas, lo mismo da que caigan a los golpes del carnicero sobre un pavimento pedregoso como actualmente que sobre uno cimentado como sería el del nuevo Matadero. Las vacas tísicas ó afectadas de glosopeda ó aquellas que no salvó el procedimiento Baccelli, las reses con viruelas ó los cerdos con triquinosis, lo mismo pueden ser sacrificadas, mientras haya lenidad en el servicio de inspección, en un local que en otro.

Bien está que tenga este buen propósito el Sr. García, pero si por ser este amigo ó «leader» de los que comandan en el Ayuntamiento ha de ser favorecido su proyecto, cuando otros reclaman más urgentemente nuestra atención, lamentamos que así se desmenuen las cosas en la casa comunal.

Y bien mirado si la teoría del patrimonio del Ayuntamiento transmitido íntegro a las futuras generaciones, que para nosotros es una parodia ridícula de las manos muertas tan combatidas porque retiraban el numerario y el capital de la circulación, es la regla hacendística ó económica dominante entre los señores concejales de la mayoría no sabemos que, ni como, ni de que manera, ni cuando van a construir un Matadero capaz, vasto limpio é higiénico, adecuado a las exigencias de Palma, á menos que todo ello se reduzca á algo tan vergonzoso y miserable como el famoso Lavadero que se asienta junto al mar a la entrada del Arrabal de Santa Catalina.

Un Matadero para una población de 70.000 habitantes, de 100.000 que podemos llegar a sumarnos dentro 15 ó 20 años, es una obra que ha de costar algunos miles de duros, tantos con seguridad, si ha de montarse con todos los requisitos, como los pedidos por el señor Castaño para esta grande reforma-muchísimas veces más urgente, más precisa y necesaria que este Matadero — que afecta á la política pedagógica.

Así, pues, comulgando en esta idea somos opositos a esta urgencia del Matadero para el que no basta solo buena voluntad y dinero, sino que precisa agua que aquí no tenemos, porque debe ser lo último que debiera figurar en el programa de reformas municipales.

Antes que él esté el proyecto á que se ponen reparos de la edificación de locales para enseñanza, que da la medida de la cultura de un pueblo, más que este del edificio del destinado al sacrificio de reses.

Antes que él esté el de la reforma de la red de alcantarillado de conformidad a la Ciudad moderna, y no esta red que hoy se construye deficiente, imposible, antihigiénica, inútil en absoluto que se esta haciendo.

Antes que él esté el de la traida de aguas que han de complementar todos los otros: el de la higiene y salubridad, el de esas alcantarillas y el del mismo Matadero y la Plaza de Abastos.

Esta misma debe ser preferentemente a este Matadero.

Están todos, absolutamente todos los concebibles, — incluso el de la rectificación del plano del Ensanche, — que todos critican — antes que el del Matadero, por que es el último y no ha de dar medida, hoy por hoy, de lo que somos ni de lo que valemos.

Y sobretodo esto, si el favor dominara en el Ayuntamiento y cegara a los concejales hasta el extremo de que se consumara este proyecto, por aquello de que también es mejora de las que precisan, pedimos que no se hagan las cosas mezquina y puérilmente sino con esplendidez, con derroche si se quiere, de manera que no sea obra rectificable en numerosas generaciones.

Nos gustan los impulsos del nuevo Ayuntamiento por que va en busca de lauros y de glorias, de conquista de opinión, pero al menos permitásenos que reclamemos la lógica y la buena inspiración en todos ellos.

Una circular del P. Nozaleda

Consideramos muy oportuna en estos momentos la reproducción de la circular que el reverendo padre Nozaleda, como arzobispo de Manila, publicó al comenzar el sitio de la capital del Archipiélago filipino; pues en tan hermoso documento se halla la más contundente refutación a las calumnias lanzadas por la Prensa contra el ilustre Dominicó cuyo acendrado patriotismo se desborda en las sentidas y elocuentes frases que a continuación copiamos:

Dice así la circular:

AL PUEBLO FIEL

Amaneció el día aciago para este país, amados hijos míos, señoreando nuestra hermosa bahía la escuadra americana, que en breves momentos, y á pesar del heroísmo de nuestros marinos, destruyó nuestros barcos y logró elavar en una plaza nuestra, bendito suelo de la patria, la bandera enemiga. No ignoráis quién es ni qué pretende quien con tanto orgullo y atropellando derechos así se nos impone. Es el extranjero que nos quiere sujetar á su dura coyunda. Es el hereje que quiere arrebataros la religión y arrancarnos del seno maternal de la Iglesia católica. Es el negociante insaciable, que, con las ruinas de España y sus posesiones, quiere dilatar su fortuna.

¡Pobre España, si el invasor lograra sus intentos! ¡Pobre Filipinas, el día en que estableciese aquí el norteamericano un Gobierno estable! ¡Pobres indios, subyugados por un pueblo que no tiene de España la católica fe, ni las maternales entrañas, ni la hidalga nobleza, ni la comunidad de intereses y de historia desde más ha de tres siglos, ni la mezcla de sangre que circula por las venas de muchos, y que en cien gloriosas hazañas han dado para su común defensa, hermanos en un solo haz, los hijos de la metrópoli y de la colonia!

Muy pronto veríais establecida una valla insuperable entre vosotros y vuestros soberbios amos. No habría ya para vosotros cargos, ni empleos, ni participación alguna en el gobierno y administración de los pueblos. Formaríais luego un estado civil aparte, envilecidos como parias, explotados como miserables colonos, reducidos á la condición de braceros y aun de bestias ó de máquinas; alimentados con un puñado de arroz ó de maíz, que os echaría al rostro vuestro señor como ración diaria para no verse privado del producto de vuestros sudores, regalado él como príncipe con los frutos y tesoros de una hacienda que vuestra es y no suya. ¡Ah, no es esto todo y lo peor, sino que veríais pronto en ruinas vuestros templos ó convertidos en capillas protestantes, donde no tiene trono, ¡oh dolor!, el Dios de la Eucaristía, ni peana la imagen de la Virgen María, nuestra dulcísima Madre!

Desaparecería la cruz de vuestros cementerios, el Crucifijo de vuestras Escuelas, los ministros del verdadero Dios, que os hicieron cristianos en el bautismo, que tantas veces os absolvieron de vuestros pecados, que os unieron en santo matrimonio, que os habian de administrar, consolar y asistir en vuestra última hora, y aplicar después de muertos los sufragios de la Santa Iglesia. Vosotros tal vez, con heroica fe y valor, seguiríais dentro de vuestros corazones siendo católicos como antes; ¡quién sabe! Pero qué sería de los pedazos de vuestras entrañas, vuestros tiernecitos hijos sobre todo, después que les faltasen sus padres; entre una nación protestante, legislación, culto, enseñanza y costumbres protestantes, y libre exhibición y propaganda de todos los vicios y errores? ¡Ah, que puede que á la vuelta de medio siglo no habria ya en todo el país prácticas ni creencias algunas cristianas, ni quien hiciese sobre su frente la salvadora señal de la cruz! ¡Pobres filipinos, desgraciados en esta vida y desgraciados en la eterna!

Por fortuna, querido pueblo filipino, al estampido del cañon enemigo y á los gritos de alerta y de alarma de sus gobernantes, has conocido todo el peligro que corres. Como un solo hombre te preparas á la defensa, y como un solo corazón levantas al cielo tus ardientes plegarias. Este, éste es ciertamente, el único recurso de salvación.

A las armas y á la oración, todos á una. A las armas, porque el pueblo español, aunque extenuado, cuando es herido en su patriotismo y defiende su religión, es capaz de las mayores hazañas. A la oración, porque la victoria es siempre Dios quien la da, aun á los esforzados y á los que tienen en su favor la justicia. Ni sólo la oración, ni sólo la lucha; el esfuerzo militar y la virtud de Dios juntamente. Dios y sus ángeles y sus santos con nosotros, que si así es, ¿quién contra nosotros?

Mas á fin de que la oración se haga más general, más concorde y más eficaz, nos ha parecido inspiración de lo alto el pensamiento de consagrar todo el Archipiélago filipino al Sagrado Corazón de Jesús, y ofrecerle para cuando nos veamos libres de las actuales angustias unos cultos excepcionalmente devotos y lucidos el día en que celebra la Iglesia aquella festividad, — viernes inmediato á la octava del Corpus, ú otro si, tal vez esto no fuese posible ó se creyera más oportuno.

En ello, y aparte de la privada consagración que de estas islas hicimos ya el primer viernes de este mes al ofrecer á Dios en la santa misa el sagrado cuerpo de Jesucristo, obramos, no tan sólo en nombre propio y de los demás prelados diocesanos, sino también en el del excelentísimo señor gobernador general, quien, no menos ferviente cristiano que prudente patricio y esforzado jefe militar, de Dios espera y á Dios desde ahora ofrece el triunfo por mediación del Corazón de Jesús; y asimismo, interpetando los deseos de toda la masa de la población de estas islas, que en todas partes le están devoto, é invocando la intercesión de todos los santos patronos de ellas, y principalmente de la Soberana Reina de todos, la Virgen Santísima del Rosario.

En la arraigada esperanza de solemnizar muy pronto esta consagración, ofrecimiento por ahora privado, os damos á todos, amados hijos, nuestra bendición en el nombre del Padre, y del Hijo, y del Espíritu Santo.

Manila 8 de Mayo de 1898.

FRAY BERNARDINO, arzobispo.

CRÓNICA EXTRANJERA

Okubo Tosimitsi

Este nombre, pocas veces pronunciado en España, no muy conocido en Europa, es el de un gran estadista en toda la extensión de la palabra, de un émulo de Bismarck y de Cavour, más grande quizá que éstos porque las dificultades que venció fueron incomparablemente más grandes que las que se oponían á la unidad germánica é italiana. Todo fué grande en Okubo: sus propósitos, su empresa, su vida y su muerte trágica que recuerda las de Stambuloff y de Prim.

Si Japon le dió vida, pagó á fuer de generoso y noble la deuda, dándole vi-

da y talento, empleando éste y perdiendo aquella por servirle. Pocas existencias más altas y puras registra la historia de la humanidad; la del Japon ninguna que pueda parangonarsele. Breve fué su vida, dilatada su obra, incomparable su empresa. Muchos nombres son más conocidos, pocos que más merezcan serlo.

Cuando en 1830 nació Okubo Tosimitsi, en Gagosima, capital del Satsuma, ejercía el poder supremo en Japon el Emperador hijo del Sol, dios terrestre cuyo trono se alzaba en Kyoto; pero en realidad se habian apoderado del gobierno los mayordomos de palacio, los Carlos Martel orientales. Apoyados por la nobleza, á la cual colmaron de privilegios, gobernaban 'sin oposición, y el feudalismo por ellos establecido perpetuaba el malestar del pueblo y de la nobleza de segundo orden.

Hijo de un médico, recibió educación esmerada, y desde muy joven advirtió y simpatizó con las corrientes nuevas que se manifestaban en Satsuma, región más en contacto con los extranjeros que las demás de su país. Junto con otros jóvenes formó el propósito de reformar el régimen político de su patria, mediante la formación de un partido progresista-imperialista. Tomó parte en una revolución que en 1849-50 estalló contra los samurahi, y al llegar un nuevo gobernador á su provincia, el daymio Nariaki, fué llamado á desempeñar elevados cargos públicos. Su actividad, su despejo, la gran inteligencia que demostraba en la resolución de los más intrincados problemas, le ganaron la confianza de Nariaki, quien, convertido en defensor de los progresistas, estaba á punto de marchar á Kyoto, junto con otros gobernadores, con un ejército numeroso, para hacer firmar al Emperador un decreto que acabara con la tiranía de los samurahi. La muerte repentina de Nariaki frustró el propósito. Okubo comprendió que era el momento oportuno de dar un gran golpe.

Figurando él en segunda línea, persuadió al nuevo gobernador Hisamitsu á que se proclamara jefe visible de la insurrección. Estalló ésta y fué sangrienta la lucha y prolongada, desde 1860 á 1868. Durante las jornadas más gloriosas: en todas las empresas más arduas, al frente de los más entusiasmados y decididos figuró Okubo, y cuando en Noviembre de 1868 el partido progresista juró ante el Emperador suprimir los abusos, otorgar amplias libertades, gobernar en consonancia con la voluntad de la nación entera, Okubo era su jefe. Y como tal, emprendió la obra de reconstitución de su patria, que en menos de diez años pasó del feudalismo á una centralización administrativa, de un régimen despótico al representativo, y el país adquiere enorme desarrollo económico.

Vacilante y tumultuosa al principio obra tan colosal, se consolida y prevalece después del viaje que Okubo hizo en 1871-73 á Europa y América. Estuvo en Berlín, París, Londres, Petersburgo y Washington, y el estudio del mecanicismo político-administrativo de las naciones occidentales le sirvió para afirmar la obra emprendida cuando su partido, temeroso de una contrarrevolución, hizo que volviera á su patria.

Supo evitar las complicaciones, exteriores y enderezó toda su actividad é inteligencia á cimentar de un modo sólido las reformas iniciadas: redacción de los códigos, revisión de los tratados, reorganización económica, construcción de ferrocarriles, institución de escuelas prácticas de agricultura, industria y comercio.

«Para terminar nuestras grandes reformas, decía un gobernador el 14 de Mayo de 1878, son necesarios treinta años. En los diez que van transcurridos desde la restauración, hemos pacificado el país y cimentado la obra. Los diez años que ahora principian serán más importantes todavía, porque será preciso mejorar la administración, enriquecer al pueblo, demostrar nuestra fuerza al extranjero. Durante la tercera década progresaremos y nos perfeccionaremos: será la tarea de nuestros sucesores.»

Pocos momentos después, en uno de aquellos vallecitos umbríos que subsisten aún en el centro de la inmensa Tokio, mientras se dirigía en coche al Consejo de ministros. Okubo Tosimit-

si, asaltado a traición por algunos samuráis disfrazados de campesinos, fué bárbaramente asesinado.

Así acabó su vida gloriosa el hombre a quien debe Japón su progreso. Entre los más altos y puros, reverenciamos el nombre de Okubo Tosimitsu.

De Barcelona

Huelga Marítima

Estado de la misma

En igual estado que en días anteriores sigue la huelga de operarios marítimos, manifestando éstos que no piensan atentar contra la libertad del trabajo, pero sería el deseo de ellos que, al reclutar trabajadores las casas armadoras, lo hicieran exigiendo, con arreglo a la ley, la documentación necesaria.

Los trabajadores piensan resistir aun mucho tiempo, pues esperan contar con medios de resistencia, y prueba de ello es que ayer, la Federación de esta capital ha enviado a sus compañeros de Sevilla 300 pesetas.

Detalles

De Alicante manifiestan que han empezado las negociaciones entre el comité general y las autoridades, marchando los trabajos de avenencia relativamente bien.

Ayer, cuando entró en nuestro puerto el vapor Villena, todos sus tripulantes desembarcaron yendo a engrosar el número de huelguistas.

Conferencia

Una comisión de huelguistas visitó ayer tarde la Asociación de capitanes y pilotos, accediendo a las indicaciones de dicha entidad, que quiere que se aclaren algunos puntos de las bases presentadas por los obreros que los parecen confusas.

Los trabajadores manifestaron que la admisión de las bases no implica la menor merma de autoridad para los capitanes de los barcos, pues los obreros consideran únicamente dichas bases como contrato con la casa armadora.

Han añadido, que saben muy bien la obediencia ciega que se debe al capitán, pues si no fuera así ocurrirían mil catástrofes en los casos de «fuerza mayor», siendo casi únicamente el fin que persiguen los obreros con que se reconozca su sociedad, impedir que los asociados sean explotados por los embarcadores y demás reclutadores de tripulantes.

(Las Noticias, del sábado.)

Comentarios

H una apreciación

Nuestro artículo referente a La Exposición Gelabert, no fué de polémica, sino únicamente de protesta y de crítica, ejercitando el derecho innegable que tiene la prensa y el público de ha-

cerlo con las obras que se le exhiben. Por esto, más que contestar a la apreciación de «La Almodaina» y a la carta del señor Rusinol, nos limitaremos a estampar los comentarios que el texto de una y otra nos sugieren.

En aquella apreciación, consignada a modo de apéndice delantero, se dice que nuestro artículo parece tener más de diatriba «acordada» que de crítica serena aunque hostil. Vamos a cuentas.

Aquí durante tres años se han venido publicando Notas y críticas de Arte, en que, una vez tomando por base los cuadros de Degouye y otros los de Rusinol, de Miró de Gelabert se han lanzado contra todos los demás pintores cuantas frases ó conceptos se ha creído podían mortificarlos y hasta ofenderlos. Se han llegado a estampar gracias como aquella del burro de R... y otras burradas que no queremos recordar. No se ha sabido nunca enaltecer a unos, sin deprimir y censurar a los otros. No se ha limitado a los pintores la censura; sino que, dándole mayor extensión, ha alcanzado a cuantos en literatura, en pintura, en música, etc., no hemos compartido las ideas de los autores ó inspiradores de aquellas Notas ó críticas, y nos han lanzado despreciativamente el epíteto de ignorantes, de petrificados y hasta de imbéciles. ¡Donosa manera de propagar ideales! Preciso es hacer una sola y honrosa excepción en favor de un modesto periodista local: el simpático Pepe Vives.

Su artículo sobre la Exposición Gelabert no contiene una sola frase por la que nadie pueda considerarse molestado. Podemos no estar conformes con sus ideas, pero debemos otorgar nuestro sincero aplauso a la forma correctísima con que supo exponerlas. Si todos hubieran procedido de igual manera en sus escritos y en sus conversaciones, muy distinto hubiera sido nuestro artículo sobre aquella Exposición.

No habíamos de tolerar siempre los desplantes de esa media docena de caballeros, que parodiando a Maurice Barrés, creyéndose a sí mismos geniales, admirables, magníficos, exclaman ante la indiferencia ó el ataque de los demás: «Todos fuera de nosotros son bárbaros».

Ahora bien: Si nuestro artículo es una diatriba «acordada», ¿las invectivas de esos señores que son? ¿requiebros sueltos?

Se respira aquí en la atmósfera un sentimiento de hostilidad contra tanta petulancia y vanidad. Por esto nosotros, víctimas de ella, como todos los que no han querido someterse a su yugo, aprovechamos la Exposición Gelabert para hacer pública nuestra protesta, como ellos la aprovecharon para tildar nuevamente de ignorantes, petrificados y otras lindezas a cuantos no profesan las ideas de que con mayor ó menor sinceridad hacen vano alarde. Dominados por la soberbia han olvidado que en la lucha por un ideal, los adeptos se consiguen por la persuasión, nunca por el insulto ni por la violencia. Se llaman a sí mismos espíritus

superiores, avanzados y adoptan procedimientos que desdennan ya hasta los políticos de tres al cuarto.

Dejemos ya esto a un lado y mañana, Dios mediante, comentaremos la carta del Sr. Rusinol.

Vapor BASTIAIS

Este magnífico vapor, que desde hace QUIN E MESES cumple con regularidad y beneficio general para el Comercio entre Palma, Argel y Marsella, continuará sus viajes saliendo por Marsella los sábados a las cuatro de la tarde y para Argel los miércoles a la misma hora.

Precios de fletes reducidísimos y sin más gastos por cuenta del cargador.

Almendras, Higos en cajas, cereales y legumbres a UNA PESETA los 100 Kilos, Algarrobos a 1'25 y Naranjas a 2 pesetas.

AVISO

La carga que no esté al pié de la plancha una hora antes de la salida, no podrá embarcarse.

El buque lleva la correspondencia oficial para Argel.

La destinada a Marsella puede entregarse con sello francés a la AGENCIA—Calle de las Monjas, número 14.

Centro de Anuncios

Juan Gonzalez

Plaza de Santa Eulalia 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de los anuncios de La Almodaina, La Ultima Hora, LV TARDE y El Liberal.

Tarifas para LA TARDE

A 0'15 pesetas línea ancho una columna.

Anuncios permanentes a precios convencionales.

Combinaciones para los cuatro periódicos.

Anuncios mortuarios.

Póngase tarifas

Plaza de Santa Eulalia, 10

CENTRO DE ANUNCIOS

Criada

Que sepa bien su obligación se desea una para servir a una familia muy poco numerosa.

Indúl presentarse sin buenas referencias.

Informarán: «Centro de Anuncios.»

BANCO DE PRÉSTAMOS

Y CAJA DE AHORROS

La Junta de Gobierno a tenor de lo establecido en el art. 23 de los Estatutos, ha acordado convocar a los señores accionistas para la general ordinaria que se celebrará el día 31 del presente mes a las 11 de la mañana en el domicilio de la Sociedad calle de San Bernardo núm. 5.

Los señores accionistas que deseen asistir a dicho acto, deberán depositar sus acciones con 48 horas de anticipación a la celebración de la Junta, Palma 12 de Enero de 1904.—El Administrador.—Andrés Fernandez.

VAPORES DIRECTOS

de este puerto para los de las ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Ponce, Mayaguez y Santiago de Cuba.

Saldrá de este puerto directamente el día 23 de Enero el magnífico vapor

Catalina

Admite carga a flete y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía, Señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

NOTA.—Se suplica a los señores cargadores, se sirvan dar inmediatamente aviso de la carga que tengan que embarcar en el para reservarles la cabida necesaria.

Islaña Marítima

COMPANÍA MALLORQUINA DE VAPORES

Servicio SEMANAL y directo

ENTRE

Palma y Marsella

— VAPORES —

Islaño-Cataluña-Julio-Bellver-Balear

salidas de Palma para Marsella, todos los sábados por la tarde.

salidas de Marsella para Palma, todos los martes a mediodía.

Para informes y despacho: Oficinas de la Islaña Marítima.

Compañía de Motores NIEL

Sociedad anónima con domicilio en París

Motores a gas pobre

Motores a gas ordinario

Motores a petróleo

Motores a alcohol

La invención francesa de los Motores Niel ha producido una revolución en los diversos sistemas de producción de fuerza por su ECONOMIA EN EL COSTE, ECONOMIA EN EL FUNCIONAMIENTO y su FACIL MANEJO. Además de su GRAN BENEFICIO, superior al de los sistemas conocidos hasta el día, NO PRODUCE RUIDO NI TREPIDACION.

Informes y presupuestos gratis.

Agente exclusivo en Mallorca:

JUAN A. LOPEZ—Cármén, 18-1.—Palma

NOTA.—El Agente en esta Isla cuenta siempre personal idóneo para el montaje y conservación de los motores.

HARINA BEBE LACTEADY

PREPARADA CON LECHE PURA DE LA MONTAÑA-SANTANDER

El mejor alimento para los niños

Normaliza las funciones digestivas corrigiendo en unos pocos días los desarreglos intestinales y dando a aquellos salud, robustez y alegría.

Representantes exclusivos para Cataluña y Baleares: Plaús y Prat, Pasaje de Bailó, 3—BARCELONA.

La Catalana

COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO A PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona: Dormitorio de San Francisco, 5

Agente General en Baleares: BALTASAR PUJOL, Unión 57, frente plaza del Mercado.—PALMA.

Folleto de LA TARDE (11)

Paris misterioso

(de Ponson de Terrail)

Los espadachines de la Ópera

(Propiedad Sres. Lezcano y C.ª, de Barcelona.)

—No, excelencia. —¿Cómo! ¿han nombrado por capitán a otro? —Seguramente, yo continúo siendo el segundo.

—¿Pues bien—murmuró el conde—da recuerdos a todos; yo continúo mi viaje, si no llegaría tarde al punto donde me dirijo; y ahora que observo, me has herido ó matado tres caballos.

—Eso es una friolera para vos. —Es cierto; ayuda a los postillones a desenganchar los caballos, y buenas noches. —Dispensad, excelencia, tengo que haceros una pregunta.

—Veamos, habla. —¡Pardiez! cuando se ha tenido el honor de servir bajo las órdenes del capitán Giuseppe, no se deja a un viajero continuar su camino sin hablar antes con él.

—¡Belitre!—exclamó el conde—¿te atreverías a detenerme? —Yo no excelencia. —¿Pues quién me detendrá? —El capitán.

—El capitán soy yo. —Lo érais, ya no lo sois. —¿Pues bien, ¿dónde está? —Aquí—respondió una voz; a cuyo sonido Leona hizo un brusco movimiento.

Un hombre enmascarado acababa de aproximarse a la berlina. Avanzó resueltamente, empuñando con una mano una pistola y con la

otra un puñal; cuando estuvo cerca del conde descubrióse el rostro.

—¿Me reconoces?—dijo.

Leona dió un grito, y exclamó:

—¿Gontran!

—Giuseppe palideció y murmuró con voz ahogada por el terror.

—¿El marqués!

—Soy el mismo, y veo con placer que me habéis reconocido, sólo que los papeles se han cambiado—dijo irónicamente Gontran de Lacy.

—¡Ahora es preciso que hablemos los dos!

VI

Gontran de Lacy, pues era él, levantó su pistola a la altura de la frente del bandido, y le dijo:

—Si haces siquiera un movimiento, te mato. ¡Escúchame!

El bandido, que tantas veces había arriesgado su vida por algunos miserables escudos, volvióse cobarde al ser rico.

—Yo era rico—prosiguió Gontran,—y amaba a esa mujer.

Y con un gesto de desprecio, designó a Leona que, conmovida y temblorosa, miraba con asombro al marqués.

—Esa mujer te amaba a tí, miserable bandido, y de acuerdo con ella, me robastes una fortuna entera. Yo, a mí vez, he querido ser amado por ella y he aceptado el oficio de bandido. Tu has tomado en serio el papel de conde; de asesino y ladrón que eras, has querido ser hombre honrado; en cambio, yo he hecho todo lo contrario. He jurado que rescataría mi oro y la mujer que yo amaba, valiéndome de los mismos medios que tú empleastes conmigo: He reunido tu partida dispersa, y me he puesto a su cabeza; me han aclamado porque soy valiente.

Hey soy el capitán Gontran y no el marqués de Lacy, así como tú eres ahora el conde Giuseppe della Pulcinella.

El conde estaba pálido como la muerte, y no respondió.

—Yo—continuó Gontran,—soy pobre; y como la mujer con quien te has casado, gracias a mi dinero, me pertenecía, me he propuesto recuperar ambas cosas. ¿Comprendes ahora?

Y dirigiéndose a Leona, dijo:

—¿Ha sido mía la culpa? Tened la bondad de contestarme.

Leona no respondió, y dirigió a Gontran una mirada que parecía decirle: «¿Por qué no habéis sido siempre así?»

—Sin embargo—replicó Gontran, dirigiéndose de nuevo a Giuseppe; soy más leal que tú. Podrías matarte, pues tengo tu vida entre mis manos; pero prefiero darte el derecho de defenderte. No lejos de aquí uno de mis bandidos tiene dos pistolas y dos espadas; escoged el arma que os plazca. Leona será el precio del combate.

Los dientes del conde castañeteaban de terror.

—¡Vamos, daos prisa!—le dijo Gontran, cogiéndole por el brazo y sacándole rudamente de la berlina. Elegid armas...

—¡Perdón!—baluceó el bandido.

Gontran, volviéndose hacia Leona, le dijo friamente:

—Señora, estáis de desgracia; ¡habéis amado a un cobarde!

Leona enrojeció de ira, y lanzándose hacia su marido, con los ojos chispeantes, le dijo:

—¡Matad a ese nombre, ó sois un cobarde! —Giuseppe permaneció mudo de terror. Leona arrancó una espada de las manos de Gontran y la puso en las del conde; él la tomó, pero tan débilmente, que el arma cayó al suelo.

—¡Oh, cobarde, cobarde, miserable!—rugió Leona con furor.

Y recogiendo de nuevo la espada, cruzó de un latigazo la cara de aquel hombre que había olvidado el oficio de bandido. Este insulto dió alguna energía al conde Giuseppe, y tomando

a su vez la espada de las manos de Leona, lanzóse hacia Gontran; dando un grito de rabia. El marqués le esperó a pié firme, recibiendo con esa habilidad terrible del tirador consumado. En un instante el napolitano se encontró desarmado, y la espada de Gontran apoyóse sobre su pecho.

—Tu vida me pertenece,—le dijo,

—Pues bien—gritó Leona,—¡matadle!

—No, no le mato—dijo Gontran con desdén.

—Soy más generoso que tú, Giuseppe. Tu me has robado mi fortuna y la mujer que amaba; podría quedarme con una y otra cosa; pero quiero dejarte escoged. ¡Habla!

Leona estremecíase de cólera, al mismo tiempo que lanzaba una mirada de odio a Gontran y otra de desprecio al conde.

—Escoge—continuó el marqués,—ó Leona ó toda su fortuna. Entrégame la primero ó sinó, firmame un bono de cuatrocientas mil libras, y llévate a tu mujer.

—¡Jamás; murmuró el bandido.

—Entonces ¿preferes ser rico?

—Sí.

—¿Y renunciar a Leona?

El bandido respondió con un signo afirmativo de cabeza.

—Ya lo véis, señora,—dijo Gontran,—el conde Giuseppe es ama menos que a cuatrocientas mil libras; en cambio yo hubiera dado por vos todo un imperio.

Y Gontran; estendiendo el brazo, dijo al napolitano:—Vete bellaco.

—En tanto que el conde se dirigía hacia la berlina, Leona se lanzó hacia uno de los bandidos y quitándole una pistola del cinto la amartilló, con la rapidez del rayo, y apuntando a su marido hizo fuego. Giuseppe cayó en tierra mortalmente herido.

Entonces Leona tirando la pistola, se volvió hacia Gontran.

—¡Estoy vengada!—digo,—haced de mi lo que queráis.

Crónica marítima

LOCALES

Procedente de Barcelona, es esperado en este puerto el bergantín goleta «Joven Luisa» con carga general.

—De Sevilla llegó ayer a este puerto el pailebot «San Miguel» con 12 días de navegación y efectos.

—Para Valencia, saldrá, t n luego lo persiste el tiempo, el pailebot «Villa de San Felio» con un cargamento de madera, carbón y otros.

—Procedente de Argel llegó el sábado a este puerto el vapor francés «Bastia» el cual salió a las cuatro de la tarde del mismo día con destino á Marsella.

Entre la carga de que fué portador figuraba uno 300 dátils du ces, secos, y de las Indias, varias jaulas varios y otra.

—Esta mañana ha fundeado en nuestro puerto el vapor «Balear» procedente de Alicante é Ibiza.

—Dicho buque saldrá esta tarde para Barcelona.

—A causa de no reinar viento fadoral se espera la salida de este puerto de buques veleros se hallan detenidos el bergantín goleta «Mezagán» el pailebot «Villa de San Felio» laud «Bartolito» y algunos otros.

—Mañana debe llegar de Barcelona el vapor correo «Bellver».

—El estado del tiempo en nuestro puerto era ante mañana —viento S. E. flogito mar del S. E. y cielo y horizonte despejado presentando buen cariz.

Movimiento del Puerto

Buques entrados.—Día 16 Enero

De Argel vapor francés «Bastia» de 441 toneladas capitán Mr. Prades, con 30 tripulantes, la correspondencia, pasaje y carga general.

De Cabrera vaporcito de un nombre de 79 toneladas capitán D. Jaime Gazá, con 6 tripulantes y lastre.

Día 17

De Barcelona vapor «Cataluña» de 662 toneladas capitán D. Guillermo Pujol con 23 tripulantes la balija, pasaje y carga.

Salidos.—Día 16 Enero

Para Marsella vapor «Lulio».

Día 17

Para Barcelona vapor «Bellver».

Para Marsella vapor «Bastia».

Para Ibiza vapor «Cataluña».

—Vapores nacionales en puerto en la mañana de hoy: Españoles: Buques de guerra: cañonero «Vicente Yañez Pinzón»; Islaña Marítima; «Bellver»; «Miramar»; «6 Isleños»

—Buques de vela: las polacras goletas «Juanita» y «María»; pailebotes: «San Salvador», «2.º Dolores», «Nuevo Corazón», «Villa de San Felio», y «María de los Angeles»; laudes, «San Francisco», «Bartolito», «San Bernardo», goleta «Virgen Dolores».

—Vapores extranjeros: inglés «Britón».

Crónica Religiosa

SANTORAL

Día 19 Enero

San Canuto y San Saturnino, mártires.

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en San Jaime, dedicadas a San Sebastián. Exposición á las seis; á las nueve y media horas menores y missa mayor; por la tarde actos de coro; á las seis y tres cuartos continuación de novena de dicho santo y la reserva.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 18 á las 9 mañana

Barómetro.	768
Termómetro.	7
Máxima al sol.	17
Máxima á la sombra.	11
Mínima á cubierto.	3
Mínima á descubierto.	4
Dirección del viento.	NE.
Fuerza máxima del viento sobre un metrº cuadrado en 24 horas.	15
Kilómetros recorridos en 24 horas.	156
Lluvia en 24 horas.	»
Evaporación en 24 horas.	20
Humedad á las 9.	16
Ascenso del barómetro en 24 horas.	15
Descenso del barómetro en 24 horas.	»
Tensión del vapor.	6

Colocación

Joven de 25 años de edad, instruido y práctico en asuntos judiciales se ofrece para dependiente de Procurador ó Abogado.

Informarán Centro de noticias P. Santa Eulalia.

Municipales

Los asuntos puestos á la orden del día paraser disertados en la sesión que el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad, celebrará esta noche á las siete, son los siguientes:

- 1.º Acta anterior.
- 2.º cuentas.
- 3.º Asuntos que quedaron sobre la mesa.
- 4.º Oficio del señor Gobernador Civil, manifestando queda retirado el recurso interpuesto por Don José Cortes sobre el Matadero.
- 5.º Dictamen de la Comisión de Fomento proponiendo la cantidad con que deba tributar la industria de Lejía sólida para el Lavado.
- 6.º Proposición referente á la construcción de un edificio destinado á Instituto, en sustitución del actual.
- 7.º Proponiendo el cambio de la instalación de los telefonos de las afueras.
- 8.º Traspaso de una sepultura.
- 9.º Informe de los medicos-municipales, referente al foco de infección de la Fuente de la Villa.
- 10.º Permisos para obras particulares.
- 11.º Dictamen de la Comisión de Obras proponiendo que se autorice el traspaso del suministro de piedra, hecho por D. Ramón Alzina á D. Lorenzo Garau Sastre.

El Sr. Alcalde de esta ciudad ha suplicado á los concejales del Ayuntamiento, que con motivo de la festividad de San Sebastián que será el próximo miércoles, se sirvan asistir á la sesión que en primera convocatoria ha sido avisada para esta noche.

—Durante la presente semana estará encargado del servicio de Beneficencia y Sanidad don Jose Piña, y del de policia don Jaime Rosselló.

Foot-Ball

Jugose ayer el segundo de los partidos entre los clubs «Nuevo Balear» y «España».

Al dar la hora del comienzo, faltaban al «España» tres jugadores, por lo cual durante toda la primera parte del juego contó con ocho jugadores que fueron aumentados en dos más después del descanso.

El partido de ayer fué más movido que el anterior, la falta de jugadores en el «España» equilibró algo los bandos y este fué el motivo de que el «Nuevo Balear» pudiese defenderse mejor. En la segunda parte incorporados á su team los Sres. Olivar y Riera, la cosa ya varió algo, por no decir bastante y que de una manera clara nos lo dicen el número de goals obtenidos.

Del «Nuevo Balear», podemos decir poco más ó menos lo que digimos ya, al ocuparnos por primera vez de él, sin embargo, ayer se le vió más entrenado, empleando á veces la combinación con bastante éxito. Esto no obstante, le falta empuje y edad, sus jugadores son demasiado jóvenes y la mañana no es suficiente para triunfar de la fuerza. Los defensas y uno ó dos de sus delanteros llamaron la atención de ayer como la llamaron el primer día.

Actuó de juez D. José Oliver, el cual hizo de su parte cuanto pudo, para que las leyes del juego fueran cumplidas exactamente.

El resultado del partido fué favorable al «España» que se apuntó 6 goals contra cero en que quedó el «Nuevo Balear». De manera que sumados estos, con los 12 obtenidos en el primer partido son 18 contra cero. Para el «España» pues el número citado de goals según las leyes del campeonato, valen cuatro puntos, por cuanto cada partido ganado vale dos.

La asistencia debido á lo inseguro del tiempo fué algo menos numerosa que en el pasado domingo.

Para el próximo miércoles, festividad de San Sebastián, tócales el turno á los clubs «Nuevo Balear» y «Balear».

Militares

Destinos —El Capitán de Artillería don Juan Piñana y Lopez del Hoyo, ha sido destinado al batallón de plaza de Mallorca y el del mismo empleo don Federico de Miguel y de Lacaurlo ha sido al batallón de Menorca.

Teatrales

Lirico-Circo-Escuete

El público sigue concurriendo á este Teatro y favoreciendo á la Compañía Alegria.

Anteanoche y anoche, lo mismo que ayer tarde, altos y bajos estuvieron llenos de gente, lo cual no tiene de particular por lo que respecta al sábado por la noche, pues era el beneficio de Dolinda la Plata que tanto admiradores tiene aquí.

De los artistas no hay para que decir nada: inimitables siempre y conquistándose aplausos. Ahora está de tanda el japonés del alambre que sugestión y lleva aficionados á emociones fuertes, porque cualquiera día se rompe el bautismo contra la pista.

Si la autoridad fuera mas humanitaria haría poner una red ó prohibiría el trabajo, porque eso de salir á caída... cou suerte cada noche dará lugar á enfermedades cardiacas entre los emocionados espectadores.

Afortunadamente solo tendremos ocasión de disfrutar sus cabriolas funambulascas durante tres noches, pues el miercoles hay errojazo.

La Protectora

Como estaba anunciado se presentó ante el distinguido y selecto público que es asiduo al teatro de esta Sociedad la compañía cómica de los señores Lozano y Silemich. Ellas nos son ya conocidas, pues formaban en la anterior compañía de zarzuela. Y ellos son buenos aficionados.

«Los Hugonotes» y «El novio de Doña Ines» ya hubieran querido los afamados artistas que vinieron al Lirico su compañía de Balmaña, en Noviembre último, interpretarles como anoche. El público se rió y aplaudió con entera satisfacción, y tenemos la seguridad que en noches sucesivas, ya juzgados los artistas, verán el teatro rebosante.

—El miercolesse representarán «Levantar muertos» y «Los asistentes.»

—Los señores Silemich y Caymari y las señoras Millanes y Casanovas merecen especial mención entre todos los artistas.

De «Son Sordina»

En el nuevo teatro construido en «Son Sordina» se puso en escena el sábado último las zarzuelas «Marina» y «La señora Capitana.»

La compañía del Sr. Ribas fué la que estrenó dicho teatro, cuyos actores desempeñaron todos sus papeles con gran acierto, demostrando el público quedar en extremo complacido.

En «Marina», las señoras Román y Reinés fueron muy aplaudidas. También lo fué el Sr. Martí que en el papel de «Rogue» se caracterizó tanto, que el público no pudo menos de tributarle prolongados y repetidos aplausos. El Sr. Amengual muy bien.

En la «Señora Capitana», rayaron todos los artistas á la altura de buenos actores sobresaliendo la señora Román (Capitana), el Sr. Forteza en su papel de Runiales y el Sr. Martí en el de general.

Los coros ajustadísimos y la dirección de las obras muy acertada. La Compañía del Sr. Ribas demostró estar en condiciones de actuar en teatros de más alta esfera de los que hoy trabaja.

—Para el próximo sábado está otra vez contratada para continuar la serie de funciones que han de celebrarse en el indicado teatro.

Visto el lleno de la anterior y la aceptación que tuvo la compañía, es de esperar otro igual; pues mayor, no es posible.

Deseamos al señor Ribas mucha prosperidad en unión de todos los artistas de su compañía.

En el Centro Liberal

El sábado, á las seis de la tarde, previamente convocadas por don Alejandro Rosselló se reunieron en el «Centro Liberal» unas cincuenta personas.

El objeto de la reunión era tratar de llevar á la práctica el pensamiento, ya iniciado, de dar una serie de conferencias ó lecciones de carácter sencillo que sirviera para vulgarizar la ciencia y de honeste pasa siempre.

Así lo expresó el señor Roselló diciendo: que no se trataba de hacer dis-

cursos, ni de lucir grandes conocimientos científicos, sino de hacer algo práctico y útil para que las clases menos cultas, pudieran asistir y sacar de ello provecho: una idea nueva, un consejo útil, haber comprendido algún fenómeno que antes no se explicaban etc., etc.; con esto se llenaba cumplidamente el objetivo de estas lecciones, que principalmente habían de servir para los obreros.

Todos los presentes abundaron en las mismas ideas del Sr. Rosselló y casi todos se ofrecieron para ayudar á los trabajos proyectados.

Se nombró una comisión organizadora que, inmediatamente, principió sus tareas estableciendo diferentes turnos, comprendiendo cada uno seis conferenciantes.

La primera lección la explicará don Miguel Porcel Riera para tratar el tema de palpitante actualidad: Rusia y el Japon.

Nuestros corresponsales

Manacor

Con la solemnidad acostumbrada en la Iglesia y las barbaridades también de costumbre en la calle ha pasado el día de San Antonio.

En la Iglesia se ha cantado la misa mayor á toda orquesta ocupando la sagrada cátedra el orador sagrado don Pedro Perelló Pbro. que con lucimiento ha predicado también la novena que estos pasados dias se ha dedicado á San Antonio.

Por la tarde se ha efectuado la bendición de caballerías en la que se han lamentado sensibles accidentes. Apenas habia empezado esta cuando se ha hundido el catafalco en que una banda de música amenizaba el acto habiendo solo que lamentar una contusión en un pié que ha sufrido un músico.

Mas tarde dos caballos desbocados se han salido del paso que formaba el numeroso gentío que lo presenciaba ocasionando la rotura de la clavícula en tres pedazos á un peon caminero puesto allí para mejor garantir el orden. Según se dice de público uno de los caballos se le ha caído encima rebentándole. Además una mujer ha sufrido la rotura de un muslo. A las dos se les ha declarado graves. Las demás personas atropelladas solo han sufrido lejerísimas contusiones y algunos desmayos.

Enterados mas tarde del estado del peon caminero se nos ha manifestado que seguía muy malo. Deseamos el pronto restablecimiento al empleado que sufre por cumplir con su deber.—C.

17 Enero.

Soller

Hace algunas semanas dimos la noticia de que se tenía en proyecto dar algunas funciones en el teatro de La Defensora Sollerense y, cuando habíamos ya perdido la esperanza de que tal idea se realizara, hemos visto con gusto que el domingo 17 del actual la compañía de los señores Llinás y Palet, inaugurará la temporada.

La elección de la obra nos parece acertadísima, puesdan D. Pedro del Puñalet, última producción de nuestro ilustre paisano D. Juan Palou y Coll, es la que con seguridad ha de atraer mucha gente en el teatro.

Para dicha función el Sr. Llinás ha pintado tres magnificas decoraciones.

Mucho celebráramos ver calmados los deseos de la empresa.

—El próximo miercoles es el día señalado para la subasta del salón en donde deben celebrarse los bailes de máscara en la presente temporada de carnaval; el tipo de subasta es de 120 pesetas.

Se están haciendo grandes preparativos para los que tendran lugar en el espacioso local que actualmente ocupa La Unión Republicana Sollerense.

Aiaró

Con un llenazo á borbotones celebró anoche función en nuestro teatro «La Armonia» la compañía de Inca dirigida por los Sres. Campos y Sanchez Gallardo.

Se pusieron en escena las zarzuelas «El Puño de Rosas» «La Nieta de su Abuelo» y «La Buena Sombra».

La primera obra fué interpretada, bastante bien, distinguiéndose las señoritas Huguet, Ramirez y Ferrand y los señores Campos, Freixas, Marin y Prieto.

En «La Nieta de su Abuelo» el público se entusiasmó, tal fué la maestría y acierto con que la Srta. Ramirez sabe desempeñar el papel de «Luisita». Muy bien el Sr. Freixas.

En la última zarzuela, recibieron muchísimos aplausos todos los artistas que en ella tomaron parte, siendo repetidas veces llamados á escena la bella Valle (Srta. Huguet) Gitana (señora Ramirez) el muntisapl (Sr. Freixas) y Triquitraque (Sr. Campos).

Repetiéronse varias veces las seguidillas bailadas por la Sta. Ramirez.

En resumen la Srta. Conchita Huguet posee una buena voz que unida á su talento y belleza puede colocarse á gran altura. Pilarcita Ramirez es ya, aunque muy joven, un artista consumada. Entre los caballeros que forman parte de esta compañía se distinguen como buenos artistas los Sres. Freixas, Prieto, Marin, Campos y Serra. Bastante bien el maestro concertador señor Sanchez Gallardo.

Nuestro público quedó muy satisfecho del conjunto de la Compañía Campos y con muchas ganas de volver á verla, lo cual nada tiene de extraño puesto que ordinariamente solo suelen presentarsenos compañías de aficionados que indudablemente distan mucho de la que tuvimos el gusto de oír anoche.

—La nueva industria que en Mallorca han introducido los Sres. Perelló Hermanos de esta, la de cortar y laminar jaspes, va tomando un desarrollo inmenso; actualmente se están haciendo ensayos que dan resultados muy satisfactorios con piedras de Artá, Sollerich y otras, las cuales aventajan en hermosura y resultado práctico á los mármoles italianos.

Nuestro elogio y el de toda Mallorca merece la casa Perelló Hermanos por no reparar en gastos y sacrificios para introducir en esta isla una industria que con seguridad ha de tener fama universal.

Gaceta del día

Accidente.

Anoche en el Teatro Lirico, fué preso de un accidente que le privó del sentido un espectador que se hallaba en la galería.

Fué auxiliado por un sargento de Sanidad Militar el cual fué á una farmacia en busca de medicamentos, logrando al poco rato que volviera en si.

Fué acompañado por varios amigos los cuales conducieronle á domicilio.

Demografía y mortalidad

Durante el pasado mes de Diciembre se registraron en la villa de Puigpuñent 4 nacimientos y 5 defunciones.

Dadrones de cédulas

En las Secretarías de los Ayuntamientos de Petra y Establiments halláanse expuestos al público para los efectos de reclamación, los padrones de cédulas personales para 1904.

Apéndices maríneros

Habiéndose dispueslo la apertura para el ingreso en la corbeta «Villa de Bilbao», escuela de aprendices maríneros los jóvenes que deseen ingresar en dicho buque escuela pueden presentarse en la Comandancia de Marina de esta provincia para enterarse de las condiciones y reglamento.

Los aspirantes deben acreditar entre otros requisitos haber cumplido 14 años y no exceder de 16.

Riñas de gallos

Con extraordinaria animación verificaronse en el refidero de la calle de los Huertos, las cinco peleas de gallos anunciadas anteriormente.

Cruzáronse gran número de apuestas entre los concurrentes.

El cachete limpio

Frente al Lirico, suscitóse ayer tarde una fuerte disputa entre dos sujetos que se propinaron sendas bofetadas hasta que notaron la presencia de un guardia municipal y se dieron á la fuga.

Gastos provinciales

Durante el mes de Diciembre efectuó por administración la Diputación en los edificios provinciales las siguientes obras que costaron 221'03 pesetas.

Casa de Misericordia: 34'30 pts.

—Hospital Provincial 155'02 ptas.

—Palacio de la Diputación 31'65 pesetas.

Al juzgado

Por la policía ha sido detenida y puesta a disposición del juzgado municipal de la Catedral, una vecina de la calle del Campo Santo, que no tan solo se negó a pagar el alquiler a la dueña de la casa en que vivía, si no que la agredió causándole leves contusiones en la mejilla izquierda.

Nuevo arbolado

El sábado se empezó la plantación del arbolado en los terrenos resultantes del derribo del baluarte de Zanoguera y lienzos de muralla adyacentes.

Caida

En la calle de Apuntadores se cayó desde lo alto de la escalera de su casa un niño de unos cuatro años de edad, resultando con una herida en la caja derecha.

Conducido a la casa de Socorro, el médico Sr. Oliver le practica la primera cura.

Necrología

Anteayer falleció repentinamente el honrado y laborioso industrial Don Jaime Garbonell, socio de los importantes talleres de fundición de la calle de San Martín «Carbonell hermanos» (Seli).

Reciba su desconsolada familia nuestro más sentido pésame.

Borracho a Capuchinos

Por la policía fué detenido y conducido al depósito municipal de Capuchinos un individuo que en completo estado de embriaguez escandalizaba en la viapública.

Bailes de máscara

Se van animando a medida que avanza la estación y se aproximan los días de locura y de la risa.

En los celebrados estas noches últimas en los locales varios que los anunciaron y especialmente la «La Protectora» y «Mar y Tierra», acudieron público e invitados al reclamo, viéndose repletos los salones de tapadas y de danzantes.

Nada; que el Carnaval promete estar animado y ser divertido.

Revista Balear de Ciencias Médicas

He aquí el sumario del último número:

I.—Informe emitido por el Presidente del Colegio Médico farmacéutico, respecto a una consulta de la Excm. Diputación Provincial de Baleares sobre establecimiento Sanatorios en varios puntos de estas islas, por Julián Alvares.

II.—A propósito del neurococo de Bra en la sangre de los epilépticos. Nota de los doctores Vitigo y Alejandro Brossa, trad. por don Rafael Ribas Sampol.

III.—Falsas hemoptisis y hemoptisis verdaderas de las primeras vías respiratorias, por el doctor A. Pugat, trad. por el doctor don Emilio Conte.

IV.—Revista de Cirujía por V. A.

V.—Notas científicas.

Obreros al extranjero

Los obreros que pensionados por el Estado tienen que marchar al extranjero, saldrán en tres tandas. La primera constará de 25 obreros y saldrá para París en la primera quincena del próximo Febrero.

La segunda tanda irá a Bélgica. Respecto a la tercera aun no se ha acordado el punto donde se dirigirá aunque se cree si irá a Alemania.

En la lista de obreros de la primera tanda no figura ninguno de Baleares.

La fiesta de San Antonio

Como todos los años, verificóse ayer mañana la bendición de caballerías en la Iglesia de San Antonio, situada en la calle de San Miguel de esta ciudad.

El desfile de carruajes efectuóse por las calles de San Miguel, Olmos, Rambla y Arabi, siendo presenciado por numeroso gentío.

Como de costumbre no faltó algún chusco que adornado con hortalizas acudió también para ser bendecido.

El acto duró hasta la una de la tarde.

Mesotan: preparado para curar con prontitud y seguridad el **Reumatismo** muscular agudo por fricciones (uso externo) mezclado a 25-50 OjO con aceite de oliva). Se vende en las farmacias y al por mayor en la casa Bayer de Barcelona.

Telegramas

(Servicio de ayer)

Consejo de Ministros.—Proyectos

Madrid 17-4-45.

Se ha celebrado Consejo de Ministros.

Según la nota oficiosa en él se ha aprobado definitivamente el Reglamento de telefonos.

Se estudió el proyecto de ley sobre reforma electoral y se despacharon varios expedientes.

—Para estudiar nuevamente este proyecto y para resolver otros asuntos se reunirán otra vez en Consejo los ministros.

—También est dian estos los proyectos del Ministro de Hacienda sobre reforma de consumos, comensándola por el aumento de la tarifa de alcoholes. Otros proyectos del señor Osma afectan a la rebaja en el impuesto de transportes y al sueldo de los empleados, de los que están redactando un proyecto de bases para una ley.

El general Polavieja.—El señor Moret

Madrid 17-4-50

El general Polavieja ha llegado a Málaga, donde ha sido objeto de un cariñoso recibimiento, tributándosele honores.

—El señor Moret pronunciará hoy el discurso que le ha llevado a Sevilla.

En esta capital reina grande expectación. Han llegado numerosas comisiones de los pueblos. Asistirá al mitin gran gentío.

De las crisis.—El sindicato de francos

Madrid 17-4-55.

Se han atenuado hoy muchísimo los rumores que se habían acentuado sobre crisis. Es seguro que el Gobierno se sentará en el banzo azul tal como está constituido, a pesar del disgusto que se dice que se dice reina en su seno.

—El día 21 se liquidará y disolverá el sindicato de los francos, cuya ineficacia se ha demostrado en estos últimos tiempos.

La catastrophe de Torremontalvo.—Japón.

Madrid 17-5.

Telegrafian de Logroño que es creencia general se procesará a los idgenieros de la Compañía del Norte, como responsables de aquella catástrofe.

Opinan contra la inhibición judicial del asunto, que se pretende, no solo el Fiscal sino 16 letrados que han estudiado el asunto.

—Reinan hoy contradicciones en el asunto del conflicto ruso-japones.

Reclutamiento de Baleares.—Los demócratas benévolo

Madrid 17-8.

Al reanudarse en el Congreso las sesiones parlamentarias se pondrá a discusión el reclutamiento de Baleares.

—Dícese que se neutralizará la conjura y oposición de los moralistas y villaverdistas por la franca actitud que se asegura adoptarán los demócratas, de benevolencia decidida frente al Gobierno.

El descanso domical.—Una barbaridad

Madrid 17 8-10

Telegrafian de Coruña que la prensa de aquella ciudad, de acuerdo toda, principiará hoy a adoptar el régimen del descanso dominical.

—Desde Pamplona transmiten que en el pueblo de Laceda en el momento de salir de la Iglesia unos desposados, un sujeto despedido disparó contra la novia matándola e hiriendo a una tía de la desposada. El pueblo intentó luchar al agresor.

La revolución uruguayana

Madrid 17-8-15

Desde Montevideo cablegrafian que los gubernamentales han derrotado en Sarabia a los revolucionarios. Ha llegado un tren, convertido en hospital de sangre, lleno de heridos.

El gobierno de la República ha comunicado a los de Europa que está dispuesto a iniquilar, castigando severamente, la insurrección.

El proceso Borbón.—El Director de «El Correo»

Madrid 17-8-20.

Telegramas de París dan cuenta de que se ha visto ante el Tribunal de los Assises el proceso por el supuesto manifiesto del general Borbón y Castellvi, reivindicando los derechos de la casa de Aujon y Borbón sobre Francia.

Los testigos han declarado que las personas que publicaron el documento en Perpignan no estaban autorizadas para hacerlo.

—Se ha empeorado en sudolencia el Director de «El Correo», señor Ferreras.

(Servicio del día)

Moret en Sevilla

Madrid 18-6.

(Serie de diez telegramas)

La expectación era grande en Sevilla para escuchar al señor Moret.

Al salir este del hotel, acompañado de sus amigos y partidarios, un pequeño grupo prorrumpió en fueros y en silbidos, siendo diseminado por la policía.

El local del mitin Teatro de San Fernando, está llenísimo.

Al llegar el ilustre orador liberal fué ovacionado.

Inicia los discursos y hace la presentación el jefe provincial señor «Rodrigo» de la «Borbolla».

Día de júbilo es el de hoy, exclama el orador sevillano, esperado por todos. Hace la historia del partido y recuerda la reciente Asamblea Liberal en que se demostró la gran fuerza política que seguía el señor Sagasta.

Hace la apología de este y de los primates del partido liberal y en un párrafo elocuente, termina enalteciendo al Rey. (Grandes aplausos).

Sigue el señor «Celleruelo» en el empleo de la palabra.

Ensalza la hermosura de las sevillanas, que animan el acto con su presencia.

Dssmeruza y detalla la política de estos últimos tiempos, ocupándose de la influencia en ella de los señores Castelar, Cánovas y Sagasta. A la desaparición de estos hombres sigue como consecuencia la decadencia en todos los órdenes. Habíamos creído y confiado en «aura», porque en galana frase prometió mucho. El desencanto ha sido grande. Creímoslo un talento, pero nos ha demostrado con sus desplantes y sus llamadas gallardías que no lo es.

Es un nuevo fracasado, que ha de caer y al que sustituirá dentro poco un gobierno de cepa conservadora. Pero como el fracaso de esta política está demostrado no cabe a lapostre otra solución que la llamada al poder de los liberales.

Estos impondrán desde el Gobierno el programa definitivo en las Cortes por el Sr. Conde de Romanones, pues no nos asustan los radicalismos, ni deben asustar a la Monarquía. Somos radicales y como lo somos reduciremos el número y atribuciones de las congregaciones religiosas, reformaremos profundamente a enseñanza y combatiremos a sangre y fuego en el Parlamento a los que se

conformen con nuestro programa.

Explica la Asamblea y la división en ella surgida, lamentando que aquel poderoso núcleo de fuerzas en ella reunida se desperdigara y partiera. (Aplausos al terminarse.)

Se levanta el «señor Moret», que es estruendosamente aplaudido.

Ante todo, principia, precisa decir la verdad pura, sin ambages ni rodeos, porque se la debemos al país.

La situación política actual, por lo que afecta a la ruptura de los liberales y a las discrepancias conservadoras, hay que reconocer es muy grave.

La culpa de esta situación la tienen los gobiernos que a ellos nos han conducido.

El conservador por sus ambiciones de llegar a ser poder, pidiendo y reclamando este a toda costa, se está acreditando de impotente.

Cuando más necesitamos de amarnos todos y más la patria requiere del talento de sus hombres prestigiosos de repente Silvela, se declara pesimista y nos abandona tildándonos de ingobernables. Viene Maura y apenas asentado en la dirección del Gobierno se considera ya por la opinión como un fracasado.

Nosotros tenemos soluciones para todo...

—Niégolo (exclama una voz del público.

Para todo, para todo, tenemos soluciones, replica el orador. Son nuestros y están en nuestro programa los que proclaman los republicanos. Dentro la Monarquía podemos nosotros implantarlas.

Desde la revolución de Septiembre los partidos monárquicos liberales han ido a la cabeza de la política española.

Desarrolla, a grandes trazos, el programa que ostenta, que es el único que puede conducir a la generación. (Ovación).

—Al salir a la calle el señor Moret continúan los aplausos siendo seguido y acompañado de gentío.

El banquete a Moret.—Disparos y detenidos

Madrid 18-6-50

Después del mitin se ha celebrado un banquete en honor al señor Moret.

Mientras se celebraba este, frente al Gobierno Civil fué silbada la policía.

Esta cargó contra los grupos sonando algunos tiros.

Se han hecho cinco detenciones.

La situación de Marruecos

Madrid 18-1.

Telegrafian de Tánger que el gobierno del Sultan ha desistido implantar el nuevo sistema de tributación que hace poco empezó a regir. Se acordó adoptar el antiguo, aunque se cree será difícil restablecerlo. La situación comienza a ser bastante angustiosa.

Si no se soluciona el conflicto témese estalle una insurrección.

Consejo de Ministros.—Waldec Rouseau

Madrid 18-1.

En el consejo celebrado por los ministros se aprobó la ley de reforma electoral.

El Sr. Sanchez Guerra, inspirado en las opiniones de los representantes más autorizados de todos los partidos, ha retirado el artículo cuarto y ha modificado otros.

Mañana martes se celebrará otra vez consejo de Ministros.

—Comunican de París que el presidente del Consejo de la vecina República M. Waldeck y Rouseau se ha agravado en la enfermedad que viene padeciendo.

Los proyectos del Gobierno

Madrid 18-1-20.

Dicen del Ferrol que los té-

nicos de marina de aquel departamento combaten duramente el propósito del ministro de Marina Sr. Ferrandiz de arrendar el arsenal a ectranjeros.

—El ministro de Hacienda ha abandonado el proyecto de saneamiento de la moneda desligándose de todo compromiso con los grupos financieros que el Sr. Villaverde pudo contraer.

Unos naufragos.—El Roghi

Madrid 18-1-25.

Los once supervivientes de la draga holandesa «Rosario» y los veinticuatro del vapor inglés «Keumore» que naufragaron en las costas de la Coruña, esperan de un momento a otro la llegada de buques para expatriarlos.

—Comunican de Tazza que el Roghi se encuentra gravemente enfermo.

Los demócratas en Alcazar

Discurso de Canalejas

Madrid 18-1

Los demócratas de Alcazar de S. Juan celebraron un mitin en el teatro de aquella localidad.

En el escenario habia colocado un gran letrero que decía «El trabajo regenera a los pueblos».

Armiñan, Rodrigañez y otros oradores pronunciaron fogosos discursos enalzando la política del Sr. Canalejas.

El Sr. Canalejas dice que el Rey es fortísima garantía para la patria. Esta se regenerará democratizándose, vitorea el trabajo libre. El gobierno ha sido la causa de una serie de calamidades, desatendiendo a las clases proletarias.

Combate los intereses que ha resucitado el clericalismo de No zaleda.

Continua diciendo que la monarquía democrática afianza la libertad. Aboga en favor de la supresión del impuesto de consumos y se extiende en brillantes párrafos ensalzando el desarrollo de la agricultura y la libertad de enseñanza.

El orador fué ovacionado al terminar su brillante discurso.

Jaime Ruiz

Al público en general

Con gran sorpresa me entero que personas que carecen por completo de delicadeza, se esfuerzan en propagar entre mi numerosa clientela la inexacta noticia de haber yo cerrado el establecimiento que tengo dedicado a la venta de material eléctrico e instalaciones de lámparas incandescentes domiciliarias en esta Capital, negando sea yo el instalador de la Compañía Mallorquina de Electricidad.

Al tener conocimiento de tan calumniosa noticia no puedo pasar sin dirigirme al público pues a más de desear evitar los perjuicios que me originan, me considero en la obligación de llamar su atención pues no puede confiarse en personas que tan malas artes emplean para restarme clientela y que no pudiendo competir en una lucha franca y leal se ven obligados a negar mi existencia comercial.

Sigue y seguirá mi establecimiento en la Plaza de Cort 3 y 5 y continuo siendo el instalador de la Compañía Mallorquina de Electricidad pues nunca he dejado de serlo.

Advierto también que fabrico encargos de aparatos especiales desde 50 a 10.000 y más pesetas y ejecutando instalaciones domiciliarias desde la más modesta a la más artística en precios sin competencia.

Recomiendo pase a escuchar el nuevo piano electro-pneumático que ha llegado estos días el cual está llamando mucho la atención en mis casas de Madrid, Bilbao y Gijón y otras capitales siendo numerosos los pedidos que de él me hacen.

Transpaso

Se desea transpasar una tienda de comestibles bien surtida y con mucha clientela.

El «Centro de Anuncios» informarán de quien es el dueño.

Gamarera

Se necesita una que sepa bien su obligación en la calle de San Felis 1. Inútil presentarse sin buenas referencias.

Imprenta de F. Guasp, Morey.